

RCC 291

MIERCOLES, 2 DE NOVIEMBRE DE 1994.

"Hechos Históricos de la Araucanía"

1570-1643

Recopilados por ENRIQUE A. MUÑOZ SALVO

PEDRO DE OÑA
(ARAUCO DOMADO)

Podemos afirmar que don Pedro de Oña, viene siendo el tercer escritor de Chile, después de Pedro de Valdés con sus cartas al rey de España del año 1550 y de don Alonso de Ercilla y Zúñiga, con La Araucana en el año 1569. O sea, que nuestros tres primeros escritores componen su obra literaria en el siglo XVI, el del descubrimiento y de la Conquista.

Pedro de Oña nació en la ciudad de Angol el año 1570. Falleció en Lima, Perú, siendo fiscal de la Real Audiencia, en el año 1643. Su padre fue don Gregorio de Oña, soldado que murió peleando contra los indios. Pero él no fue soldado. Viajó a Lima, Perú, que era la ciudad más importante de Sudamérica: capital del Virreinato del Perú, cuando era Virrey don García Hurtado de Mendoza, el mismo que había sido gobernador de Chile y que había desterrado a don Alonso de Ercilla y Zúñiga.

El Virrey don García le concedió una beca para que estudiara en Lima en la Universidad de San Marcos.

donde se graduó de Licenciado en Leyes.

El virrey don García Hurtado de Mendoza estaba disgustado con don Alonso de Ercilla, porque éste no lo hacía aparecer como gran jefe en su obra "La Araucana" y porque se dedicó más bien a ensalzar la gesta Araucana. Entonces le encargó a Pedro de Oña, que estudiaba en la Universidad, la composición de un libro en que se corrígiera lo que consideraba una omisión ofensiva hacia su persona.

Pedro de Oña admiraba a Ercilla, pero también quería aceptar, en agradecimiento la petición del virrey. En la siguiente estrofa de su libro "Arauco Domado" se pueden percibir estos sentimientos encontrados del autor chileno y la admiración por Ercilla en primer lugar: "¿Quién a cantar de Arauco se atreviera/ después de la riquísima Araucana?/ ¿Qué voz latina, hispánica o toscana/ por mucho que de música supiera?/ ¿Quién punto tras el suyo compusiera/ con mano que no fuese más que humana?/ Si no le removiera el pecho tanto/ el ver que sois la pausa de su

canto."

Este libro de Pedro de Oña se llama "Arauco Domado" y apareció en Lima (Perú). Ya el título muestra la intención de destacar a don García Hurtado quien decía haber dominado Arauco. La verdad histórica, sin embargo es distinta, pues los araucanos resistieron a la dominación española tres siglos más.

"Arauco Domado" apareció publicado en Lima (Perú) el año 1596. El año 1609 dió a luz en Sevilla (España) un canto titulado Temblor en Lima y el año 1639 el poema Ignacio de Cantábrida (en homenaje a Ignacio de Loyola). Dejó inédito el poema "El Vasallo" (Vasu aureo o de oro) adquirido por la biblioteca Nacional el año 1888.

No se sabe si don Pedro de Oña volvió a Chile. Llevó una vida muy modesta. Casó dos veces.

En sensible saber que este primer escritor poeta netamente chileno sea tan poco conocido. Consulté a varios personas y dijeron no conocerlo ni saber de él. Le expliqué de quien se trataba y manifestaron no haber leído ni escuchado acerca de él.

Laz Noticias

Victorino

"Hechos históricos de la Araucanía" [artículo] Enrique A. Muñoz Salvo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Salvo, Enrique A

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Hechos históricos de la Araucanía" [artículo] Enrique A. Muñoz Salvo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)